



Signos vitales

Alberto Aguirre

✉ alberto.aguirre@eleconomista.mx

Defensas soberanas

El llamado de **Ricardo Monreal** difundido en redes sociales para felicitar a la presidenta **Claudia Sheinbaum** por priorizar la defensa de la soberanía nacional, le valió sonoras críticas de otros actores políticos y sociales identificados con la oposición.

El exgobernador zacatecano fue portavoz de las bancadas oficialista y formuló ese posicionamiento dentro de una acción de mayor envergadura. Y es que durante el fin de semana, Morena y sus cuadros en el gobierno federal se movilizaron en defensa de la soberanía nacional y para respaldar la postura de la presidenta ante los afanes intervencionistas de la administración Trump.

“En la mayoría legislativa sabemos los momentos por los que está pasando el país y estaremos con usted para enfrentar cualquier circunstancia”, planteó Monreal Ávila, “pero tenemos presidenta y estaremos con usted para enfrentar cualquier circunstancia adversa. Siempre estaremos prestos a defender a nuestro país”.

Envalentonado por el éxito de su intervención militar en Venezuela en la lucha contra el narcotráfico, **Donald Trump** se prepara para hacer lo mismo en México. El presidente estadounidense aseguró este jueves que su Washington va a iniciar ataques “en tierra” contra los carteles de la droga que, a su juicio, “están gobernando” el país centroamericano.

“Vamos a empezar a atacar en tierra en lo que se refiere a los carteles”, advirtió Trump en una entrevista con *Fox News*. Un paso más en su cruzada contra el narcotráfico tras haber descabezado, según su administración, a una de las mayores organizaciones globales en Venezuela. Tras de lo ocurrido recientemente en aquella nación sudamericana, en Nigeria y en Libia, las alertas estarían justificadas.

Del otro lado del Río Bravo, los congresistas también alzaron la voz para advertir sobre las funestas consecuencias de un ataque que hasta hace poco se consideraba improbable.

Las Fuerzas Federales gubernamentales también se

manifestaron... en la medida de sus capacidades. Las imágenes de la avioneta Cessna de la FAM que vigila las costas de Baja California contrastan con los sobrevuelos de aeronaves estadounidenses, referidos sobre distintos puntos de la geografía nacional.

Y las bases morenistas también fueron movilizadas en defensa de la soberanía. En este caso, la convocatoria corrió a cargo de **Rafael Barajas El Fisgón**, en su calidad de presidente del Instituto Nacional de Formación Política del partido, quien participó en la presentación de *De Monroe a Trump. Del expansionismo estadounidense temprano al imperialismo tardío*, libro coordinador por **José Guadalupe Gendarilla Salgado**. En el evento —que fue transmitido en tiempo real a todo el país, intervinieron **Tania Arroyo** y **Georgette Kuri**.

En la Ciudad de México, simultáneamente a la movilización de las bases morenistas, fue convocada una jornada sabatina anti-imperialista por Venezuela (sic). Los asistentes caminaron del Angel de la Independencia al Zócalo para exigir la liberación de **Nicolás Maduro** y **Cilia Flores**.

Efectos secundarios

¿ABONOS CHIQUITOS? Los primeros en levantar la voz fueron trabajadores de la rama técnico-administrativa de las embajadas y consulados. El pago de sus sueldos no llegaba, desde la última quincena del 2025 y la situación —juzgaron— requerían la intervención presidencial. Y es que la Dirección General del Servicio Exterior había faltado a su promesa de cubrir los salarios caídos. La Cancillería ha fijado una nueva fecha, para este lunes. Hay otras áreas de la administración pública federal donde los recursos no han llegado para la nómina de trabajadores. En *Canal 11*, por ejemplo, hay una política de “pagos parciales” que seguirá en tanto la Secretaría de Hacienda no libere las ministraciones para el capítulo 1000.

INTIMIDACIÓN. Acusado de fraude, el director general del periódico *Vanguardia* de Saltillo, **Armando Castilla Galindo**, fue detenido en el aeropuerto de Monterrey para presentarlo ante un juez de control en una acción que la comunidad de ese medio informativo asumió como un intento de la imagen pública de su director general y de su familia. “Se trata de un acto desproporcionado, injustificado y profundamente preocupante, que exhibe un uso indebido del aparato de procuración de justicia y un preocupante sesgo en la aplicación de la ley”, se quejaron.